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Наследники Демидова
13 июля – Международ-
ный день горных пород.  
Родина праздника – США, 
однако для Барнаула, 
одного из первых горо-
дов России, получивших 

статус «горного города», этот день 
имеет особое значение. 

«Горным городом» Барнаул стал в 1770 году, но 
еще в 1749-м канцелярия горного округа была 
перенесена из Колывани на Барнаульский завод, 
зажглись новые печи, в наш город с Урала начали 
перебираться горные офицеры и инженеры, 
среди них – Иван Ползунов.

Для подготовки кадров в 1779 году в Барнауле 
открылось  первое в Сибири горное училище.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
В резерве 472 койки

На 12 июля в инфекционных госпиталях от корона-
вируса лечатся 3079 человек, от похожей на него пнев-
монии – 818. 

Амбулаторно проходят лечение еще 619 пациентов с пнев-
монией и 107 бессимптомников. Количество тяжелоболь-
ных достигло 565, на ИВЛ находятся 195 человек – это на 11 
больше, чем накануне.

Минздравом края развернуто 4369 коек, кислородом ос-
нащена 3151, ИВЛ – 291. В резерве – 472.

Максим СТРЕЛКОВСКИЙ

Отстояли
Как сообщают в региональной службе Минприроды, 

в минувшие выходные ликвидирован пожар в Кулун-
динском лесничестве.

От огня пострадало 0,48 га земли лесного фонда. Сигнал о 
возгорании получили с помощью пожарно-наблюдательных 
вышек. Бороться с огнем помогали 12 работников ПХС, две 
автоцистерны и трактор.

В Министерстве природных ресурсов и экологии Алтайско-
го края рассказывают, что чаще всего леса горят от грозовых 
разрядов и из-за халатности людей. С начала пожароопасного 
сезона в этом году на землях лесного фонда произошло 303 
пожара, огнем пройдена площадь 816 га.

Если вы заметили огонь в лесу или рядом с ним, звони-
те на телефоны горячей линии: 8-800-100-9400 и 8 (3852) 
63-66-40.

Оксана ИСАКОВА

Хочется долларов и евро
Экспортный потенциал Алтайского края презентовали 

48 российским торгпредам за рубежом на выставке «Ин-
нопром-2021» в Екатеринбурге.

Мероприятие состоялось на площадке технопарка вы-
соких технологий «Университетский». Ключевые направ-
ления развития экспортной деятельности в Алтайском 
крае представил замминистра экономического развития 
региона Алексей Ерохин. «Сегодня наш регион имеет ярко 
выраженную экспортную ориентацию внешней торговли. 
Более 80% в структуре экспорта приходится на несырье-
вой неэнергетический сектор. Объем экспорта по итогам 
2020 года достиг 949,9 миллиона долларов США», – сообщил 
Алексей Ерохин.

Он также подчеркнул, что в регионе действует 1168 ор-
ганизаций-экспортеров, наладивших деловые контакты 
с коллегами из 87 стран.

Олег АНТОНОВ
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117 364 из них получили первую прививку, 

280 045 – оба компонента вакцины. Всего в крае 
заболел 56 971 человек, включая 3856 детей. 
14 397 случаев выявлено у больных внебольнич-
ной пневмонией, 34 383 – у заболевших ОРВИ, 
8191 – у бессимптомников. 47 633 – выздоровели, 
3591 – умер (все взрослые).
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Ветер южный, 4-9 м/с, порывы 
до 14 м/с. В отдельных районах 
кратковременные дожди, грозы, 
град. В утренние часы туман.

+12о +17о
ночь

+18о +23о

день

+25о +30о +25о +27о

+20о +25о

день +13о +18о

ночь

Ветер юго-западный с перехо-
дом днем на северо-западный, 
7-12 м/с, порывы до 17-22 м/с. 
Кратковременные дожди, грозы, 
град.

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 7-12 м/с, порывы 
до 17-22 м/с, при грозах шквалы 
до 25 м/с. Кратковременные 
дожди, грозы, сильные ливневые 
дожди, град.

14 июля

15 июля

+

+

Будто и не отдыхали
  ФУТБОЛ .

Ягода-смородина,
готовь варенье, родина!

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

На плантациях Института садовод-
ства Сибири начался сбор смородины.

������� �����
«26 км по Змеиногорскому тракту, у озера 

поворот направо и ехать 1,5 км до здания бри-
гады» – на сайте Института садоводства Сибири 
им. Лисавенко висит объявление, похожее 
на подробную инструкцию по поиску клада.

Если учесть, что один из сладкоплодных сор-
тов смородины, который приглашают собрать 
для себя на плантациях Института садоводства, 
называется Сокровище, то логика в этом есть.

На базарах в Барнауле ягоду продают стакан-
чиками. Смородина – 150 рублей, малина – 250 
рублей, черника – 300 рублей (потому что для 
зрения). А вот в НИИСС имени М.А. Лисавенко 
объявили самосбор смородины всего по 200 
рублей за килограмм. Также можно еще успеть 
набрать жимолости за ту же сумму. Доехать до 
места сбора можно как на автобусах № 118, 119 
до конечной остановки «Конюхи», садоводство 
«Cтепной-2», так и на личном транспорте. Сбор 
идет с 8 до 15 часов каждый день.

Короче говоря, мы ноги в руки – и поехали 
посмотреть, насколько активно барнаульцы 

последовали призыву запастись на зиму ви-
таминами и заодно сэкономить.

– У меня всего литра три в ведре, больше 
и не надо. Наморожу, потом зимой с сахарком 
или сгущеночкой. Я брала только крупную, – 
говорит пенсионерка, шагая к подъехавшей 
за сборщиками «газельке». – А ту, что не до-
зрела, оставляла на кустах. Люди приедут – 
еще соберут.

– Сколько потратили времени?
– А сколько сейчас?
– 13 часов.
– Часа три, значит, собираю уже.
Еще две пенсионерки Татьяна и Наталья 

ловко обирают куст смородины:
– Будем внуков баловать. Пусть варени-

ков вволю наедятся, а останется ягодка, так 
и варенье сварим. Мы из всего делаем варени-
ки: из клубоземляники, из вишни. Каждый 
год сюда приезжаем. Полдня – и все готово. 
Мы сами в Сибирской долине живем. У нас 
там так много смородины не родится, по-
стоянно какие-нибудь вредители нападают. 
А в Лисавенко – одна к одной. Может, они ее 
чем обрабатывают? – размышляет Наталья.

(Окончание на 3 стр.)

Без стула трудно приспособиться рвать ягоду. Через пару часов начнет болеть спина.

За полдня можно нарвать 6-8 литров смородины.

Барнаульское «Динамо» всего месяц как завершило длинный 
футбольный год. А 8 июля руководство команды неожиданно 
получило уведомление о том, что уже 14-го числа им предстоит 
играть матч 1/256 Кубка России с «Новосибирском».

Ровно с этим же соперником барнауль-
цы планировали провести товарищескую 
встречу 12 июля, но вопрос отпал сам собой.

����� �� ����������
Изначальный подготовительный 

план теперь пришлось форсировать. 
В ускоренном режиме было проведено 
два нагрузочных микроцикла: преи-
мущественно футболисты выполня-

ли легкоатлетические упражнения, 
в том числе бег с автопокрышками. А с 
11 июля команда приступила к наработке 
игровых аспектов.

– Есть даже плюс в том, что мы прове-
ли небольшой перерыв между сезонами, 
потому что игроки не успели растерять 
набранные кондиции за две недели. Во 
время отдыха большая часть наших фут-
болистов внимательно следила за своей 
физической формой, так что им было про-

ще входить в подготовительный режим 
с этим багажом, – рассказывает тренер 
«Динамо» Александр Суровцев.

В���������� К���
Барнаульский клуб готовится к старту 

сезона 2021/2022 в слегка измененном со-
ставе. 1 июля команду покинули вратарь 
Даниил Гавиловский, защитник Ярослав 
Гусев и нападающий Пётр Иванов. Еще на 
просмотр в Хабаровск уехал Игорь Абра-
мов, который вскоре там же и заключил 
контракт. В остальном весь прежний пул 
игроков остался в распоряжении Алек-
сандра Суровцева.

Но есть в составе бело-синих и попол-
нения, причем качественные: помимо 
группы молодых футболистов, проходя-
щих стажировку в команде, сборы с ди-
намовцами проводят два потенциальных 
новичка, способных в скором времени 
усилить линию атаки. Оба они являются 
воспитанниками барнаульского футбола.

21-летний нападающий Ефим Золотарёв, 
например, начинал свою карьеру в «Поли-
мере», но уже успел поиграть и в Словакии, 
и в чемпионате Крымского футбольного 
союза. Даже за юношескую сборную России 
провел семь матчей. Вторым потенциаль-
ным усилением может стать 35-летний 
нападающий Антон Кобялко, который еще 
недавно становился чемпионом страны 
и обладателем Кубка в составе ереванского 
«Пюника», за который даже забивал в Лиге 
чемпионов. Теперь Антон прилетел в Бар-
наул из Армении и решил поддерживать 
форму вместе с «Динамо».

(Окончание на 4 стр.)

Подготовка идет полным ходом.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Слово и дело
Лидер группы «Ночные снайперы» призывает помочь день-

гами природе Алтая.
В свой день рождения, 8 июля, Диана Арбенина призвала 

своих поклонников сделать ей необычный подарок – переве-
сти любую сумму во Всемирный фонд дикой природы. Деньги 
пойдут на современную технику для борьбы с пожарами и 
браконьерами на Алтае.

Эта акция проходит в рамках совместного проекта Всемир-
ного фонда дикой природы и cервиса благотворительности 
Добро Mail.ru «Марафон добрых дней», в котором российские 
звезды помогают в деле сохранения природного наследия. 
Помочь лесам можно на платформе Добро Mail.ru без комиссии 
и процентов.

Оксана ИСАКОВА

Когда средняя пенсия  
достигнет 20 тысяч

Средняя страховая пенсия по старости может достигнуть 
20 338 рублей уже в ближайшие годы.

Согласно основным характеристикам бюджета Пенсионного 
фонда на 2022 год и на плановый период двух последующих 
лет средние пенсионные выплаты достигнут 20 тысяч рублей 
в 2024 году.

Так, в 2022 году размер индексации составит 5,9%, в 2023 году 
– 5,6%, в 2024 году – 5,5%. Таким образом, средняя пенсия в 
2022 году составит 18 447 рублей, в 2023-м – 19 399, в 2024-м – 
20 388, пишут РИА Новости.

Планируется, что в 2022 году страховые пенсии начислят 
39,57 млн россиян, в 2024-м – 38,86 млн.

Также отмечается, что корректировка размера накопи-
тельной пенсии и срочной выплаты в ближайшие годы не 
планируется.

У полицейских  
скорость выше

В отдел полиции Барнаула обратился директор одного из 
магазинов автозапчастей. Он рассказал, что с территории 
торгового учреждения пропали 12 коробок переключения 
передач для машин различных марок.

Выяснилось, что по соседству с организацией проживал 
34-летний барнаулец. Он подметил, что имущество плохо охра-
няется – единственной защитой был небольшой забор. Поэтому 
он решил этим воспользоваться.

Однако продать украденное барнаулец не успел. Все похи-
щенное полицейские изъяли и вернули в магазин.

Возбуждено уголовное дело, сообщает МВД России по Ал-
тайскому краю.

Татьяна ПЕРВОВА

  НОВОСТИ .

«закон вступил в силу с 1 марта 
текущего года. Первые результаты 
можно будет оценить после полу-
года–года его реализации. Одна-
ко хочу отметить, что с момента 
принятия закона в комитет не по-
ступило ни одной жалобы на дея-
тельность псевдобаров».

«Алтайская правда» продолжает цикл публи-
каций по итогам работы краевого Законода-
тельного Собрания седьмого созыва. Напомним, 
в августе депутаты проведут заключительную 
сессию, а уже в сентябре состоятся выборы, 
по итогам которых будет сформирован новый 
состав регионального парламента. Наш сегод-
няшний гость – председатель комитета АКЗС 
по экономической политике, промышленности 
и предпринимательству Альберт Лунев.

О «наливаи� ках»  
и «псевдобарах»

– Альберт Анатольевич, 
с 2016 года депутаты 
приняли более восьмиде-
сяти законов, касающихся 
сферы деятельности ва-
шего комитета. Какие из 
них вызвали наибольший 
резонанс и широкое об-
суждение?

– Думаю, что вопрос совер-
шенствования закона «О ре-
гулировании отдельных от-
ношений в сфере розничной 
продажи алкогольной и спир-
тосодержащей продукции на 
территории Алтайского края» 
был и остается одним из самых 
актуальных. На протяжении 
созыва в документ пять раз вно-
сились различные изменения. 
После того как в 2017 году фе-
деральный законодатель раз-
делил понятия «розничная 
продажа алкогольной продук-
ции» и «розничная продажа 
алкогольной продукции при 
оказании услуг общественного 
питания», регионы утратили 
полномочия по установлению 
каких-либо дополнительных 
требований к общепиту. Это 
послужило причиной отмены 
норм, запрещающих с 9 вечера 
до 9 утра по местному времени 
продажу алкоголя в организа-
циях общественного питания, 

расположенных в многоквар-
тирных домах, имеющих менее 
шести столов и 24 посадочных 
мест (так называемых псевдо-
баров).

В мае 2020 года вступил в 
силу федеральный закон, за-
прещающий продажу алко-
голя в заведениях площадью 
зала обслуживания меньше 
20 квадратных метров, располо-
женных в жилых домах. В нем 
сказано, что регионы имеют 
право ужесточать требования 
к минимальной площади зала 
вплоть до полного запрета 
деятельности предприятий 
общепита, расположенных на 
первых этажах многоэтажек. 
Многие субъекты использова-
ли эту возможность и в сред-
нем довели метраж до 50 ква-
дратов. Депутаты Алтайского 
края предложили закрепить 
площадь зала в 30 квадратных 
метров.

– Как закон работает на 
практике?

– Выводы о его эффектив-
ности делать пока рано, закон 
вступил в силу с 1 марта теку-
щего года. Первые результаты 
можно будет оценить после по-
лугода–года его реализации. 
Однако хочу отметить, что с 
момента принятия закона в 
комитет не поступило ни од-
ной жалобы на деятельность 
псевдобаров.

Еще один фундаментальный 
документ – закон «О развитии 
малого и среднего предприни-
мательства в Алтайском крае». 
Четырежды в него вносились 
изменения. В частности, в зако-
не уточнено понятие субъекта 
малого и среднего предприни-
мательства, введены понятия 
«социальное предприниматель-
ство», «социальное предприя-
тие», регламентировано веде-
ние единого реестра субъектов 

малого и среднего предпри-
нимательства – получателей 
поддержки и уточнен статус 
центров поддержки экспорта.

О туризме  
и Стратегии развития

– В числе первых депу-
таты седьмого созыва 
приняли закон «О туризме 
в Алтайском крае». Нужно 

ли корректировать до-
кумент в связи с сегод-
няшним положением дел?

– Это базовый закон. Его 
нормы получили дальнейшее 
развитие в других правовых 
актах. В условиях пандемии 
и ограничений по выездному 
туризму произошла смена 
ориентира. Конечно, нынеш-
ний интерес к внутренне-
му туризму вызван больше 
внешними факторами. А вот 
чтобы закрепить этот успех 
и сформировать у россиян 
устойчивое благоприятное 
мнение об отдыхе на терри-
тории собственной страны, 
потребуется в дальнейшем 
немало потрудиться. Нужно 
развивать инфраструктуру, 
улучшать качество сервиса, 
развивать новые направления.

В ближайшее время пла-
нируется внести изменения в 
этот закон в части закрепления 
правового регулирования на 
территории края деятельности 

экскурсоводов (гидов). На днях 
в третьем чтении Госдума при-
няла законопроект, который 
вводит новую сферу деятель-
ности – сельский туризм. Его 
развитие будет способствовать 
повышению доходности сель-
хозтоваропроизводителей, за-
нятости сельского населения 
и положительно скажется на 
экономике края.

– Депутаты АКЗС в пер-
вом чтении одобрили 
Стратегию социально- 
экономического развития 
Алтайского края на пе-
риод до 2035 года. Из-за 
пандемии потребовалось 
ее актуализировать. Ког-
да этот важный доку-
мент будет принят?

– Проект стратегии в новой 
редакции прошел обсуждение 
на заседаниях правительства 
края, Общественной палаты 
региона с привлечением экс-
пертов различных отраслей 
экономики и 20 мая получил 
повторное положительное за-
ключение Минэкономразвития 
России. Документ уже посту-
пил в АКЗС и проходит стадию 
визирования председателями 
постоянных комитетов и руко-
водителями фракций. Плани-
руется, что в окончательной 
редакции мы его рассмотрим 
на августовской сессии.

О налоговых  
преференциях

– Комитет продолжил 
работу по улучшению де-
лового климата в регионе, 
начатую в прошлом со-
зыве. Какие инициативы 
и законопроекты можно 
особо выделить?

– В первую очередь хочется 
отметить совершенствование 

краевого закона о патентной 
системе налогообложения. За 
небольшой период времени мы 
трижды вносили в него измене-
ния. Все они были направлены 
на повышение привлекатель-
ности патентной системы и 
обеспечение бесшовного пе-
рехода с ЕНВД.

Последние изменения были 
направлены на уточнение по-
рядка исчисления налогового 
патента для объектов рознич-
ной торговли с торговыми зала-
ми. Они позволят предприни-
мателям работать по прежней 
стоимости патента. В апреле 
вышло разъяснение Минфина 
РФ, по которому стоимость па-
тента могла бы рассчитываться 
не по площади торгового зала, 
как это всегда было, в том числе 
и при ЕНВД, а по площади всего 
магазина. Ведь большинство 
торговых точек имеет подсоб-
ные и складские помещения, 
за которые тоже пришлось бы 
платить.

В прошлом году депутаты 
приняли решение о продле-
нии до 2024 года действия 
регионального закона о нало-
говых каникулах для впервые 
зарегистрированных индиви-
дуальных предпринимателей, 
применяющих упрощенную 
или патентную системы на-
логообложения. Сегодня, 
с учетом внесенных в него 
изменений, льготу могут ис-
пользовать 45 направлений 
деятельности по упрощенной 
системе налогообложения и 
8 – по патентной.

Также в прошлом году в 
Алтайском крае был введен 
новый налоговый режим для 
самозанятых. Сейчас в нашем 
регионе такую деятельность 
осуществляют более 17,5 ты-
сячи человек. Новый формат 
получил широкую востребо-
ванность благодаря минималь-

ной ставке налога и оптимиза-
ции формальной отчетности. 
Более того, благодаря его вне-
дрению значительная часть 
предпринимателей, которые 
по каким-либо причинам ра-
нее работали нелегально, по-
лучили возможность выйти 
из тени.

О благоустрои� стве  
территории�

– Как идет реализация 
программы «Формирова-
ние комфортной город-
ской среды» в Алтайском 
крае? Не было ли проблем 
с подготовкой докумен-
тации, поставками ма-
териалов из-за пандемии?

– Алтайский край участвует 
в проекте с 2017 года. За это 
время было  благоустроено 
1218 объектов, в том числе 
1068 дворовых и 150 обще-
ственных территорий в 42 му-
ниципалитетах края на общую 
сумму 2,7 млрд рублей. Панде-
мия не помешала заключению 
контрактов на выполнение ра-
бот. В этом году были учтены 
недоработки прошлых лет, 
и большинство конкурсных 
процедур были проведены 
заблаговременно.

Тем не менее вызывает опа-
сение значительный рост цен 
на строительные материалы, 
что может негативно сказаться 
на сроках исполнения работ. 
В текущем году в рамках реали-
зации программы заключены 
контракты на благоустройство 
200 объектов – 63 обществен-
ных территорий и 137 дворов. 
Подрядчики определены. По со-
стоянию на конец июня сдано 
33 объекта, еще на 116 ведутся 
работы.

Беседовал  
Вадим КУЛЕШОВ

  ИТОГИ СОЗЫВА 

Исполнился год с пер-
вого заседания Об-
щественной палаты 
Алтайского края 7-го 
состава. Треть срока 
полномочий уже прой-
дена. Что удалось за 
это время и что в пер-
спективе?

Решают сообща

За прошедший год обще-
ственники провели свыше 
50 мероприятий, в том числе 
ряд рабочих встреч и круглых 
столов с участием представи-
телей науки, общественности, 
законодательной и исполни-
тельной власти Российской Фе-
дерации и региона, омбудсме-
нов и предпринимателей.

В качестве примеров можно 
привести организацию работы 
горячей линии по подготовке 
школ к учебному году; рейды в 
школы края с целью контроля 
качества организации горячего 
питания школьников началь-
ных классов; рабочую встречу 
по вопросам обеспечения лечеб-
ным питанием и лекарственной 
терапией детей с неизлечимы-
ми генетическими заболевани-
ями и паллиативных больных 
при участии представителей 
Министерства здравоохране-
ния; круглые столы по пробле-
мам молодежи, осознанного 
родительства, гражданского 
образования, по перспекти-
вам развития особо охраняе-
мых природных территорий 
в виде национальных парков 
в Алтайском крае, о состоянии 
здравоохранения, о здоровом 
образе жизни и мерах профи-
лактики; экологические акции.

Председатель палаты Юрий 
Шамков так объясняет разно-
направленность деятельно-
сти палаты: «В ОПАК входят 
представители общественных 
объединений, действующих 
на территории края, которые 
предлагают палате те или 
иные вопросы, просят пригла-
сить для обсуждения и поиска 
решений профильные органы 
власти. Поэтому деятельность 
палаты охватывает самые раз-
ные направления».

Экспертныи�  совет
Основная задача Обще-

ственной палаты – обеспече-
ние взаимодействия граждан, 
некоммерческих организаций 
и органов власти всех уровней 
при формировании и реализа-
ции государственной полити-
ки. Законодательно палата не 
уполномочена решать частные 
вопросы и выполнять функ-
ции государственной или 
муниципальной власти. Зато 
может реагировать на острые 
темы и обозначать их перед 
органами власти. К тому же у 
палаты есть ряд полномочий, 
позволяющих участвовать в 
принятии решений – через 
общественную экспертизу, 
общественный контроль, за-
конодательную инициативу.

В целях повышения качества 
работы палатой созданы рабо-
чие группы, комиссии, обще-
ственный штаб по наблюдению 
за выборами в Алтайском крае.

«Общественная палата – не 
площадка для скоропалитель-
ных решений. Она видит свою 
задачу в том, чтобы выработать 
взвешенное экспертное заклю-
чение. Для этого создан мощ-
ный инструмент – экспертный 
совет. В него входят 39 опыт-
ных консультантов», – отмечает 
Юрий Шамков.

Конструктивно

Выработанные предложе-
ния и варианты решений Обще-
ственная палата транслирует 
органам власти на встречах 
совета палаты с губернатором 
и посредством запущенного 
в палате проекта «Час с мини-
стром».

Например, общественни-
кам удалось «раскачать» боль-
ную для города и края тему 
общественного транспорта, 
которую они обсудили с пред-
ставителями профильных 
комитетов, перевозчиками 
и обозначили на встрече с 
губернатором в декабре 2020 
года, а затем промежуточные 
итоги подвели на заседании 
ОПАК в рамках проекта «Час 
с министром».

Сейчас в крае работает 
межведомственная рабочая 
группа по решению вопросов, 
связанных с организацией 

транспортного обслужива-
ния.

Одной из острых в послед-
нем квартале 2020 года стала 
проблема системы здраво-
охранения, обусловленная 
ростом заболевания новой 
коронавирусной инфекцией 
COVID-19, недостаточное ин-
формирование населения о 
ситуации. Поэтому палата про-
вела расширенное заседание 
совета с участием заместителя 
председателя правительства 
Игоря Степаненко и мини-
стра здравоохранения Дми-
трия Попова. Рекомендации 
и предложения направлены в 
региональное Министерство 
здравоохранения. Промежу-
точные итоги обсуждены на 
заседании палаты в проекте 
«Час с министром».

По мнению Юрия Шам-
кова, «задача ОПАК не в том, 
чтобы при здоровой критике 
по острым вопросам уходить 

в жесткую конфронтацию с 
властью, а находить способ 
для их решения. Здесь эмоции 
неуместны. Выверенные аргу-
менты экспертного сообщества 
и конструктивный диалог – это 
наш инструмент для решения 
любых спорных вопросов».

Одна из задач палаты – поиск 
решений, как удержать моло-
дежь в крае. Палата пошла на 
эксперимент: привлекла к со-
трудничеству интернет-сооб-
щество Barnaul22. Эксперты 
определили круг наиболее 
популярных в сообществе 
тем обсуждений, которые 
стали вопросами круглого 
стола «Проблемы молодежи. 
Региональный аспект». Впервые 
тема определена и обсуждена 
совместно с активными поль-
зователями соцсетей, членами 
и экспертами палаты.

По итогам круглого стола 
состоялось экспертное совеща-
ние. Сейчас ведется разработ-
ка программ взаимодействия 
общественников, представи-
телей отраслей спорта и обра-
зования.

«Нужны конкретные меры, 
чтобы уменьшить отток насе-
ления из края».

Нормотворчество
За год проведено более десят-

ка экспертиз федеральных и 
региональных законопроектов 
об образовании, молодежной 
политике, культуре, государ-
ственном языке, физической 
культуре и спорте и др.

В ряде нормативных актов 
учтены предложения ОПАК: 
расширен список дорог, ох-
ватываемых национальным 
проектом «Безопасные и каче-
ственные автомобильные до-
роги», за счет населенных пун-
ктов с количеством жителей 
от 100 до 200 тысяч человек; 
отменены необоснованные из-
менения в строительных нор-
мах в части увеличения расчет-
ной сейсмической нагрузки 
на объекты строительства в 
муниципальных образованиях 
края, которые могли привести 
к существенному удорожанию 
строительства нового жилья 
и признанию большой части 
жилфонда аварийным; учтено 

большинство поправок в ФЗ 
«О пчеловодстве в Российской 
Федерации», которые были 
разработаны региональной 
палатой, направлены в Алтай-
ское краевое Законодательное 
Собрание и в комиссию Совета 
законодателей по аграрно-про-
довольственной политике, 
природопользованию и эко-
логии.

Готовы  
к сотрудничеству

Общественная палата вос-
пользовалась правом законода-
тельной инициативы, получе-
ния которого добился шестой 
состав палаты.

Первым опытом ста ла 
инициатива введения на 
территории Алтайского края 
ограничений для питейных 
заведений, расположенных в 
многоквартирных домах или на 
прилегающих к ним террито-
риях. Цель простая и понятная 
– обеспечение общественного 
порядка, защита прав граждан 
в части права на тишину. В то 
же время это задевает интере-
сы предпринимателей и их по-
стоянных клиентов. Поэтому 
Общественная палата организо-
вала круглые столы, куда при-
гласила все заинтересованные 
стороны. В итоге обсуждения 
принято приемлемое для боль-
шинства решение, с которым в 
виде законодательной инициа-
тивы палата обратилась в АКЗС.

Теперь в копилке законо-
дательных инициатив уже 
два закона: «О регулировании 
отдельных отношений в сфе-
ре розничной продажи алко-
гольной и спиртосодержащей 
продукции на территории Ал-
тайского края» и «О внесении 
изменений в закон Алтайского 
края «О порядке назначения и 
проведения опроса граждан в 
муниципальных образованиях 
Алтайского края», а также один 
законопроект, принятый АКЗС 
в первом чтении.

«Общественная палата от-
крыта для взаимодействия. Соз-
даны страницы в соцсетях. Мы 
готовы к обмену информацией 
и сотрудничеству», – резюми-
ровал Юрий Шамков.

Сергей ПОПОВ

  ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО .

Аргументированный диалог

«Бизнес чувствует нашу поддержку»

  СТАТИСТИКА .

Июнь 2021 г. к

маю 2021г. декабрю 2020 г.

Все товары и платные услуги 100,6 104,8

Продовольственные товары 100,1 105,9

Непродовольственные товары 100,9 105,8

Услуги 100,8 101,5

По данным Алтайкрайстата.

Индекс потребительских цен 
по Алтайскому краю за июнь 2021 года

в процентах 

Члены палаты перед встречей с министром спорта А. Перфильевым (проект «Час с министром»).

Альберт Лунев. С принятием краевого закона псевдобары свернули свою работу.

СПРАВКА
Общественная палата создана на основе доброволь-
ного участия. В ее состав входят 45 представителей 
некоммерческих организаций (НКО), которые транс-
лируют палате актуальные проблемы и варианты их 
решения.
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СОЦИУМ

ФАКТ
Ежегодно Руб-

цовск получает по 
программе 
«Формирование ком-
фортной городской 
среды около 60 млн 
рублей.

Проект «Старшее поколение» помогает пожилым людям.

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

В Рубцовске благоустраи-
вают центр города. 
В соответствии с по-
желаниями жителей 
приводится в порядок 
территория вокруг ДК 
«Тракторостроитель».

З������ ����
Ремонт придворцовой тер-

ритории явился логичным про-
должением обновления сердца 
города. Сначала по программе 
«Формирование комфортной 
городской среды» сделали пло-
щадь им. Ленина. В этом году 
благоустраивают участок у 
театра кукол. Два эти объекта 
соединяет улица Блынского, ко-
торую только что «откапитали-
ли». Действительно, для полной 
гармонии не хватает красоты и 
чистоты около Дворца культуры 
«Тракторостроитель».

На благоустройство площад-
ки перед ДК выделено около 
13 млн рублей. По словам заме-
стителя главы администрации 
Рубцовска Олега Обуховича, вся 
она будет выполнена в брусчат-
ке. Около Дворца величествен-
но возвышаются прекрасные 
ели, но среди них разросся 
кустарник – его уберут. Для 
отдыха рубцовчан установят 
скамейки. Появятся арт-объ-
екты в виде гранитных шаров. 
Они же будут служить прегра-
дой для автомобилей.

Территория станет пешеход-
ной. Парковки и проезд будут 
организованы в другом месте. 
Это немаловажно, потому что 
творческие и спортивные объе-
динения посещают сотни руб-
цовчан, в том числе дети. Сюда 
приезжают участники меро-
приятий. Теперь люди будут 
спокойно выходить из Дворца 
без риска попасть под машину.

Благоустройством занимае-
тся рубцовская компания «Цир-
кус». Сейчас одни сотрудники 
готовят основание под брусчат-
ку с боковых сторон, а другие 
уже выкладывают плитку пе-
ред фасадом. Объект должен 
быть сдан к 1 сентября.

В ������ �����
Продолжением этого проекта 

станет еще один, связанный с 
территорией позади учреждения 
культуры, на которую практиче-
ски не обращали внимания. Ее 
состояние можно оценить как 
запущенное, а между тем она сое-
диняет ДК и другой крупный 
объект – Дом спорта. По ней сле-
дует много горожан.

На ее благоустройство вы-
делено около 10 млн из бюд-
жета Алтайского края. Хотя 
проекты разные, выполнены 
они в одном стиле, чтобы вся 
территория вокруг ДК выгля-
дела как одно целое.

Там тоже оборудуют пеше-
ходную зону с освещением и 
лавочками. Березки и ели будут 
сохранены, а старые кустарни-
ки выкорчеваны. Им на смену 
придут свежие зеленые наса-
ждения. В городе появится еще 
одна небольшая зона отдыха, где 
можно посидеть на скамейках, 
покачаться на диванах-качелях.

Сейчас на территорию за-
возятся необходимые материа-
лы для начала работ.

Б��� �����
При этом нельзя не сказать 

о площади имени Ленина, с 
которой все началось. К со-
жалению, ремонт пилотной 
в Рубцовске территории не 
может служить примером для 
строителей. Разве что плохим.

Благоустройство про -
изводилось в 2017 году и 

обошлось в 29 млн рублей. 
Объект приняли, но впослед-
ствии выявились серьезные 
недочеты: просела тротуар-
ная плитка, отвалилась об-
лицовка и другое. Подрядной 
организации были предъ-
явлены претензии, однако 
работу над ошибками на 
должном уровне исполни-
тели контракта не провели. 
К подрядчику остались во-
просы. Гарантийный срок 
истекает, а недостатки не 
устранены по сей день.

Администрация Рубцовска 
устала ждать, когда строите-
ли возьмутся за дело, и в про-
шлом году за счет местного 
бюджета восстановила прова-
лившийся асфальт, отремон-
тировала лавочки, подняла 
люки и высадила кустарник.

С�� �� ����
– В январе акты выполнен-

ных работ были направлены ор-
ганизации «Райагропромстрой», 
– рассказывает Олег Обухович. 

– Подрядчик не согласился с на-
шими требованиями. Мы были 
вынуждены обратиться в суд. 
Уточненная сумма иска почти 
200 тысяч рублей. «Райагро-
промстрой» затребовал судебно-
строительную экспертизу прове-
денных нами работ. Мы посчи-
тали, что в таком случае целесо-
образно проводить эксперти-
зу всего объема выполненных 
работ. 

В связи с этим рассмотре-
ние дела приостановлено. Судя 
по информации, размещенной 
на сайте Арбитражного суда 
Алтайского края, экспертиза 
должна быть проведена в срок 
до 8 августа 2021 года.

В администрации города 
заверили: какое бы решение 
суд ни принял, подпорная 
стенка и тротуарная плитка 
будут восстановлены. Либо 
за деньги подрядчика, либо 
за счет местного бюджета.

Людмила 
МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Обвести вокруг дворца

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .   НАЦПРОЕКТЫ .

Спартакиада пенсионе-
ров, серебряное волон-
терство, школы ухода… 
Министр соцзащиты 
края Наталья Оськина 
рассказала краевым 
СМИ о результатах реа-
лизации федерального 
проекта «Старшее по-
коление» национального 
проекта «Демография» 
в регионе.
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Было отмечено, что в нашем 
регионе, как и в целом в Рос-
сии, отмечается рост населе-
ния старше трудоспособного 
возраста. В 2020 году числен-
ность этой группы достигла 
621,9 тыс. человек, тогда как 
в 2015 году она составляла 
604,3 тыс. человек.

– Наша цель сделать так, 
чтобы люди жили не просто 
долго, но и как можно дольше 
оставались активными, здо-
ровыми, имели возможность 
работать, общаться с родными 
и близкими, – сказала Наталья 
Оськина. – А в случае если че-
ловек уже не может за собой 
ухаживать, зависит от посто-
ронней помощи, обеспечить 
ему достойный уход, медицин-
скую помощь. Чтобы ему было 
комфортно.

В Алтайском крае заботе 
о пожилых людях уделяют 
особое внимание, некоторые 
краевые мероприятия имеют 
уже свою многолетнюю тра-
дицию. Так, в 2021 году уже в 
одиннадцатый раз проводится 
ежегодная краевая Спартакиа-
да пенсионеров. Она доста-
точно популярна, в этом 
году в ней решили участво-
вать уже более 1000 спорт-
сменов в возрасте. Пожилые 
люди из Барнаула, Бийского, 
Алейского, Заринского, Камен-
ского, Рубцовского, Славгород-
ского, Павловского районов 
соревновались в различных 

видах спорта. Также в крае 
проводится ежегодный ком-
пьютерный чемпионат для 
людей старшего возраста.

Кроме этого, в нашем ре-
гионе сильно волонтерское 
движение. Оно развивается 
уже три года, и в прошлом году 
вошло в ТОП лучших в России. 
Всего в крае 95 волонтерских 
отрядов в 53 муниципаль-
ных образованиях, это более 
2000 человек.
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В проекте «Старшее поколе-
ние», кроме прочего, предусмот-
рен баланс социальных и ме-
дицинских услуг в отношении 
каждого конкретного человека 
пожилого возраста. Продолжает 
работу региональный гериатри-
ческий центр, занимающийся 
изучением, профилактикой и 
лечением болезней старческо-
го возраста. Он создан на базе 
Алтайского краевого госпиталя 
для ветеранов войн.

На геронтологических кой-
ках пролечено 2,2 тыс. человек. 
Для 116,7 тысячи проведены 
профилактические осмотры 
и диспансеризация. У 327,7 ты-
сячи выявлены заболевания 
и патологические состояния.

Кроме этого, в регионе орга-
низована работа 18 мобильных 
бригад, которые перевозят лю-

дей старше 65 лет, проживаю-
щих в отдаленной сельской 
местности, в медицинские 
учреждения. Там они прохо-
дят диспансеризацию и, если 
нет медицинских противопо-
казаний, по желанию могут 
поставить прививку от корона-
вирусной инфекции COVID-19.

– За 5 месяцев 2021 года для 
прохождения диспансериза-
ции было доставлено 2072 по-
жилых человека, – отметила 
Наталья Оськина. – Во время 
пандемии работа мобильных 
бригад была переформатиро-
вана – вследствие чего мы ор-
ганизовали доставку медицин-
ских работников к пожилым 
людям на дом. 4624 пожилых 
человека получили такую по-
мощь. А с февраля 2021 года 
мы перевозили пенсионеров 
до пунктов вакцинации и об-
ратно. Этим воспользовались 
873 человека.
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Еще одно из направлений 

нацпроекта – организация 
школ ухода за пожилыми 
маломобильными жителями 
Алтайского края и пунктов 
проката технических средств 
реабилитации.

– На сегодня школы работа-
ют в двух городах и трех райо-
нах. В 2021 году планируется 
открыть еще в шести комплекс-

ных центрах соцобслуживания 
в Барнауле, Павловском, Таль-
менском, Троицком, Топчи-
хинском районах, – рассказала 
Наталья Оськина. – В них мы 
будем обучать родственников 
правильному уходу за пожилы-
ми людьми, выдавать средства 
реабилитации и обучать ими 
пользоваться, учить правиль-
но организовывать жилое про-
странство пожилого человека. 
До 2025 года есть амбициозные 
планы создания таких школ и 
пунктов проката средств реа-
билитации в каждом центре 
комплексного социального 
обслуживания, у нас их 24.

В этом году на реализацию 
мероприятий нацпроекта, в 
том числе на открытие школ 
ухода, выделено 67,8 млн руб-
лей. Всего в рамках нацпроек-
та до 2024 года край получит 
800 млн рублей. Их потратят на 
открытие таких школ, приоб-
ретение технических средств 
реабилитации, оплату труда 
сиделок, дополнительный штат 
соцработников, диспансери-
зацию, создание мобильных 
бригад по доставке пожилых 
жителей в медучреждения.

– Мы видим, что такие ус-
луги, как школы ухода, очень 
востребованы, нужны населе-
нию. Особенно это актуаль-
но сейчас для перенесших 
коронавирус, – подчеркнула 
министр.

В прошлом году услугами 
школ ухода и пунктов про-
ката средств реабилитации 
воспользовалось около 1 тыс. 
человек.

Еще министр отметила, что 
иногда в соцсетях появляется 
информация о пожилых лю-
дях, которые одиноки, не мо-
гут себя обслуживать, но никто 
не приходит им на помощь. 
В таких случаях, вместо того 
чтобы обсуждать эту ситуацию, 
нужно позвонить по телефону  
8 (3852) 27-36-01. Это телефон соц-
службы, которая обязательно 
отреагирует, пожилому чело-
веку помогут. 

Тамара ЛОГИНОВА

Учитесь ухаживать!

Сообщение о выборе подрядчика
Ликвидационная комиссия ОАО «Индустриальный» сообщает о 

проведении конкурса по выбору подрядчика для проведения работ 
по демонтажу дымовой трубы газовой котельной и демонтажу объ-
екта капитального строительства – здания склада соли.

Место выполнения работ: г. Барнаул, Павловский тракт, д. 337.
Срок выполнения работ: два месяца с момента заключения  

договора.
Начальная (максимальная) цена договора: 2 600 000 (два милли-

она шестьсот тысяч) рублей 00 копеек, в т. ч. НДС (20%).
Форма, сроки и порядок оплаты работ: аванс в размере 10% от 

суммы договора, окончательная оплата производится по факту вы-
полнения работ, подтвержденному документами о приемке и ины-
ми отчетными документами.

Подрядчик должен обеспечить возврат пригодных материалов от 
демонтажа заказчику в соответствии с ведомостью объемов работ.

Требования к участникам конкурса: наличие у подрядчика (при-
влекаемых им третьих лиц) свидетельства о допуске по виду работ: 
снос (демонтаж) зданий и сооружений; непроведение ликвидации 
участника конкурса – юридического лица, отсутствие процеду-
ры банкротства в отношении участника конкурса – физического 
лица; отсутствие между заказчиком и участником конкурса кон-
фликта интересов.

Перечень документов, предоставляемых участниками конкур-
са: заявка, содержащая: наименование, организационно-право-
вую форму, место нахождения, почтовый адрес (для юридическо-
го лица) заявителя; Ф. И. О., паспортные данные, сведения о месте 
жительства (для физического лица) заявителя; номер контактно-
го телефона, адрес электронной почты заявителя. Одновременно с 
заявкой в запечатанном конверте подается предлагаемая цена до-
говора и срок исполнения.

К заявке должны прилагаться копии следующих документов: вы-
писка из Единого государственного реестра юридических лиц (для 
юридического лица), выданная не ранее чем за 15 календарных дней 
до даты подачи заявки, выписка из Единого государственного ре- 
естра индивидуальных предпринимателей (для индивидуального 
предпринимателя), выданная не ранее чем за 15 календарных дней 
до даты подачи заявки; документы, удостоверяющие личность (для 
физического лица); свидетельство о допуске по виду работ: снос (де-
монтаж) зданий и сооружений; документ, подтверждающий пол-
номочия лица на осуществление действий от имени заявителя.

Заявки с прилагаемыми документами подаются по адресу: г. Бар-
наул, Павловский тракт, д. 337, административный корпус, прием-
ная, с 13 по 15 июля 2021 г. (включительно) с 8.00 до 10.00.

Подведение итогов конкурса: 19 июля 2021 г. в 09.30 по адресу:  
г. Барнаул, Павловский тракт, д. 337, административный корпус, 
приемная.

Ознакомление с проектной документацией на демонтаж и по во-
просу осмотра объектов по предварительной заявке на эл. почту: 
mikom64@mail.ru, тел. 8-962-806-2006.

Объявление об открытии вакантных должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1  

от 26.06.1992 «О статусе судей в Российской Федерации», пп. 3 п. 2  
ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Алтай-
ского края объявляет об открытии следующих вакантных долж-
ностей:

– Змеиногорский городской суд Алтайского края – предсе-
датель суда;

– Индустриальный районный суд г. Барнаула Алтайского 
края – судья;

– Новоалтайский городской суд Алтайского края – судья;
– судебный участок Солтонского района Алтайского края –  

мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и докумен-

ты, установленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются ежедневно (в рабочие дни) с 8.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Ленина, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 13 августа 
2021 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет 

сообщено дополнительно.

Дополнение
к извещению о согласовании границ, опубликованному в газете 

«Алтайская правда» № 15 от 29.01.2021: земельный участок, с право- 
обладателями которого требуется согласование местоположения гра-
ниц, – земельный участок с кадастровым номером 22:57:080301:1686 
по адресу: Российская Федерация, Алтайский край, Целинный 
район, с. Марушка, вблизи с. Марушка.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  СЕЗОН .

Мужчине лет под 70. Несмотря на то что солнце уже припе-
кает, он пытается добрать ведро до конца.

– Приехал полдевятого, вот пытаюсь ведро добрать. Жена 
потом варенье сварит. Тяжело, правда. Спина болит, больше в 
этом году не поеду. У жены коленки болят, тоже раньше ездила 
на самосбор. Сейчас еще погода неплохая, а раз как-то попали 
в дождь – больше грязи намесили.

Рядом семья из четырех человек, у каждого по посудине. 
Дочке 10 лет, сыну – 14. Девочка уже несколько раз намекала 
маме на то, что пора бы уже уезжать, ее подруги заждались, 
да и вообще жарко. Паренек, более опытный в этих вопросах, 
понимает: проси не проси, пока родители ягод не наберут, ни-
кто никуда не двинется. Поэтому предпочитает не торопясь 
собирать в ведерко и слушать музыку.

Ягода предназначается для варенья, а дочь предложила сва-
рить пельмешков со смородиной. Ну а что? Вкусно же будет.

На поле человек 25. Все собирают кто как – стоя, на корточках. 
Одной женщине, Ларисе Степановой, все завидуют, ведь она 
прихватила с собой раскладной стульчик – удобно.

– Мы с мужем приехали смородиновым воздухом подышать. 
Будем делать варенье – и традиционное, и крученое с сахаром, 
морозить, – рассказала Лариса Михайловна.
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По словам Александра Канарского, руководителя Института 

садоводства Сибири им. Лисавенко, в этом году вступили в 
период плодоношения новые участки смородины. В течение 
нескольких лет работники готовили их. Старые списали, но 
если всем не хватит ягод, пустят желающих и на старые места.

– Горожанам отдали молодые участки с высокоурожайными 
сладкоплодными сортами смородины – черной, красной и белой. 
«Ксюша», «сокровище» дали просто шедевральный урожай, ягода 
крупная. Мы хорошо подготовили участок, ничем не подкарм-
ливали, не обрабатывали. Все безопасно для употребления. Это 
чтобы не было нареканий на институт, что мало ягоды, как 
случалось раньше. Отзывы населения сейчас только положи-
тельные, – прокомментировал Александр Канарский.

Сбор смородины продлится еще две недели, так что время 
у желающих есть.

Директор отметил, что ягоды в этом году уродилось много, 
еще до сих пор желающие жимолость собирают.

– В августе пойдут яблоки, груши, сливы. Нынче их меньше, 
погодные условия для них были неблагоприятными. Это лиш-
ний раз доказывает, что Сибирь – царство ягодников, а плодовые 
культуры – экзотика для нас, – отметил Александр Канарский.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Ягода-смородина,
готовь варенье, родина!

(Начало на 1 стр.)

«Стрижи» над Кузбассом
В Кемерово в честь 300-летия Кузбасса 10 июля 

прошли показательные выступления авиационной 
группы высшего пилотажа ВВС России «Стрижи».

Утром авиагруппа пролетела над городами Ле-
нинск-Кузнецкий, Белово, Киселёвск, Прокопьевск, 
Новокузнецк, Мыски и Междуреченск. Жители Кузбасса 
могли оценить соло-пилотаж на форсажном режиме 
работы двигателей, полеты шести экипажей с группо-
выми перестроениями, парный и одиночный пилотаж. 
В Кемерово за их выступлением с набережной Томи 
следило несколько тысяч человек.

Воде – да, водке – нет
Жителям Новосибирской области посоветовали 

не употреблять алкоголь и не есть шашлык после 
перенесенного заболевания COVID-19.

Об этом сообщила пациентам главный диетолог 
региона Оксана Герасименко. По словам эксперта, для 
профилактики инфекции необходимо правильно пи-
таться и пить много чистой воды. От газировок и кофе 
специалист советует отказаться.

Переболевшим коронавирусом людям Герасименко 
посоветовала употреблять в пищу больше фруктов, овощей 
и круп. Больным пациентам стоит соблюдать строгую 
диету. Не есть жирное и жареное, добавить в рацион белок.

Остро требуются мужчины
Демографическая ситуация в Омской области 

продолжает ухудшаться.
За 2020 год население региона сократилось более чем 

на 22 тысячи человек. Родилось 17 800 детей, умерло 
29 833 человека, из-за этого население сократилось на 
12 тысяч. В то же время за год в Омскую область приехал 
40 901 новый житель, а регион покинули 51 274 человека. 
В итоге на начало года численность населения Омской 
области составляла 1 миллион 904 тысячи человек. Жен-
щин в регионе было 1 миллион 24 тысячи, мужчин – всего 
880 тысяч.

Кампус на Томи
Томская область до 2024 года получит 18 мил-

лиардов рублей из бюджета РФ на строительство 
межвузовского студенческого городка на левом 
берегу Томи в рамках нацпроекта «Образование».

Всего на эти цели потребуется 31 миллиард рублей. 
Жилая зона кампуса по плану должна быть введена в 
эксплуатацию в конце 2023 – начале 2024 года, а бассейн 
и многофункциональный учебный центр – в 2024-м. 
Кампус сможет принять 10 тысяч студентов. С городом 
его соединит канатная дорога. По просьбе иностранных 
студентов между жилой частью и общественной будет 
построен теплый переход.

По материалам информагентств подготовил 
Константин СОМОВ

Подготовка к укладке плитки. Около ДК «Тракторостроитель» будет пешеходная зона.

Разгрузка строительных материалов.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

С 10 по 11 июля в Ал-
тайском крае впервые 
прошел чемпионат Си-
бирского федерального 
округа по практической 
стрельбе из ружья.

Предыдущие окружные 
соревнования состоялись 
еще в 2017 году в Краснояр-
ске. Примерно в это же время 
в поселке Комсомольском Пер-
вомайского района построили 
универсальный стрелковый 
комплекс «Магнум», который 
стал следующим местом сбора 
сильнейших стрелков Сибири.

Именно здесь после четы-
рехлетнего перерыва сорев-
новались в точности и скоро-
сти более 50 спортсменов из 
Алтайского и Красноярского 
краев, Томской, Иркутской 
и Новосибирской областей, а 
также из Казани, Владивостока 
и Москвы.

Было желание,  
были условия

А лексей Воробьёв, ин-
структор стрелкового клуба 
«Магнум» и директор соревно-
ваний, рассказал, как наш ре-
гион стал центром сибирской 
практической стрельбы:

– Практическая стрельба – не 
такой популярный вид спорта 
у нас в стране, как та же стен-
довая стрельба. Поэтому в Рос-
сии дефицит оборудованных 
стрельбищ и профессиональ-
ных стрелков. Наш же «Магнум» 
– одна из самых современных 
и универсальных площадок за 
Уралом. Примерно год назад я 
загорелся мыслью о том, что не-
плохо было бы возобновить си-
бирские соревнования и впер-
вые провести их в Алтайском 
регионе, тем более для этого 
уже были все условия. Очень 
здорово, что краевое Министер-
ство спорта одобрило эту идею. 
И вот мы все собрались здесь 
(улыбается). Если все пройдет 
хорошо, то в следующем году 
можно будет замахнуться и на 
этап Кубка России.

Что касается формата чемпи-
оната, то участники соревнова-
лись в четырнадцати упражне-
ниях на различной дистанции 
(от 6 до 16 метров) и стреляли 
по нескольким видам мишеней 

(статичные, движущиеся – бу-
мажные или металлические).

Кроме основной программы 
соревнований стрелки также 
состязались в отдельном заче-
те по дуэльной стрельбе. При 
этом все спортсмены были по-
делены по возрастным груп-
пам, от мужчин – женщин до 
синьоров (так называется ка-
тегория спортсменов старше 
50 лет), и классу ружья.

Итоговые командные и ин-
дивидуальные зачеты форми-
ровались среди четырех видов 
оружия: «стандартный» (труб-
чатый подствольный магазин, 
9 патронов), «стандартный с 
ручной перезарядкой» (то же 
самое, только с перезарядкой 
в виде помпы), «открытый» (ко-

робчатый неограниченный ма-
газин, коллиматорные прицелы 
– разрешены практически все 
виды доработок) и «модифици-
рованный» (также допускаются 
все виды модификаций, кроме 
оптических прицелов и короб-
чатых магазинов).

Круче спецназа
– Судейский корпус и орга-

низаторы соревнований – те же 
действующие стрелки. Просто 
если бы и мы сегодня сорев-
новались, то кто бы судил? – с 
улыбкой замечает Алексей Во-
робьёв – На этот случай у нас 
за день до старта соревнований 
прошел междусобойчик, где 
мы потренировались во всех 

упражнениях, постреляли 
от души. В этом виде спорта 
интересен сам элемент ими-
тации скоротечного боевого 
контакта. То есть мы, конечно, 
не спецназовцы, но в соревно-
вательном процессе представ-
ляем себя еще более крутыми 
(смеется). Наш девиз – точнее, 
быстрее, мощнее. Мы должны 
стрелять точно, быстро и из 
мощного оружия. Во время со-
ревнований здесь царит самая 
отчаянная конкуренция. Этот 
брутальный спорт создан для 
альфа-самцов и альфа-самок!

На прошедших соревновани-
ях Сибирского федерального 
округа конкуренция действи-
тельно подобралась серьезная. 
Во-первых, на состязаниях мож-

но было повысить спортивный 
разряд до КМС и отобраться 
на Чемпионат России–2022. 
А во-вторых, в поселок Ком-
сомольский приехало много 
опытнейших и титулованных 
спортсменов. В том числе побе-
дители последнего Кубка России 
Денис Андросов, Эдуард Катаев, 
Максим Буслов (все – Новосибир-
ская область), а также Татьяна 
Ромашина, шестикратная чем-
пионка России и двукратная се-
ребряная призерка чемпионатов 
мира из Красноярска.

Татьяна Ромашина, выступа-
ющая в стандартном классе, в 
перерывах между упражнения-
ми вообще была нарасхват. Она 
и с судьями мило беседовала, 
и соперникам говорила напут-

ственные слова. Титулованная 
спортсменка уделила внимание 
и «Алтайской правде»:

– Я первый раз у вас в крае, 
и сейчас меня переполняют по-
зитивные эмоции. Когда прие-
хала в Барнаул, меня поразила 
архитектура города, окружаю-
щая природа, где могучая Обь 
и много-много зелени. «Магнум» 
тоже оставляет самые прият-
ные впечатления: здесь очень 
комфортно соревноваться, есть 
все необходимые условия. Я с 
удовольствием приехала на 
чемпионат СФО, потому что это 
хорошая возможность подгото-
виться к предстоящему финалу 
Кубка России (пройдет в Брянске 
через две недели. – Прим. ред.). 
Но это не проходные соревно-

вания для меня. Здесь не так 
просто конкурировать, даже 
когда за плечами большой опыт. 
Например, на «длинном» упраж-
нении из-за мандража я высту-
пила ниже своих возможностей.

Союз человека и ружья
К слову, все участники прохо-

дили упражнения со своим лич-
ным ружьем. Например, Татьяна 
Ромашина стреляла из итальян-
ской модели Benelli, с которой 
не расстается уже более пяти 
лет. Именно это ружье принес-
ло красноярской спортсменке 
два серебра чемпионатов мира в 
Италии и Франции. Стоит такая 
люксовая модель около 120 ты-
сяч рублей, но, как призналась 
Татьяна, свои деньги ружье уже 
давно отработало.

А представитель Алтайского 
края Андрей Оноприенко вот 
уже год душа в душу выступает 
с отечественным гладкостволь-
ным Иж-81. И пусть «старый 
ляганул» прикладом своего 
хозяина во время пулевого 
упражнения, этот союз оста-
ется крепким, несмотря ни на 
что. Андрей отстрелялся и, с 
улыбкой прикрывая набуха-
ющий синяк под глазом, поде-
лился своими эмоциями:

– Как говорится в наших кру-
гах, сигнал таймера делает из 
стрелка дурака (смеется). Важно 
ведь не только точно стрелять, 
но еще и быстро. Вот я поторо-
пился, не прижал приклад как 
следует – он и прилетел мне под 
глаз. Но я все равно сейчас допу-
стил только два промаха, а это 
даже лучше, чем изначально 
планировал (улыбается). Класс 
«стандарт с ручной перезаряд-
кой», наверное, один из сложней-
ших в плане прицеливания. А я 
всего год увлекаюсь «помпой». 
Взял себе за четыре тысячи оте-
чественную модель, модифици-
ровал ее еще за двадцать тысяч 
и теперь полностью доволен. Са-
мое главное, что наконец смог 
проверить себя в состязатель-
ных условиях. Конкурировать 
с опытными спортсменами 
непросто, но эмоции от этой 
борьбы самые сильные.

Итоги двух дней соревнований 
читайте на сайте «Алтайской 
правды».

Иван БЛАЖЕНКО, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ВПЕРВЫЕ .

Точнее, быстрее, мощнее

Будто и не отдыхали
  ФУТБОЛ .

  АФИША .

– Сейчас мы находимся в ре-
шающей стадии переговоров 
с Антоном Кобялко. Надеюсь, 
что он сможет нам помочь уже 
в предстоящей кубковой встрече 
– такая вероятность существует. 
Его опыт и мастерство очень бы 
пригодились нашей команде. 
Также не исключаю, что с нами 
останется и Ефим Золотарёв, ко-
торый хорошо себя проявляет 
в предсезонке, – делится Алек-
сандр Суровцев.

Но если вопрос с атакующей 
линией барнаульцев разреша-
ется, то куда более остро стоит 
проблема с оборонительными 
ресурсами команды: и без того 

обескровленная дисквалифика-
циями защита «Динамо» рискует 
потерять на старте сезона еще 
одного основного центрально-
го защитника. Дело в том, что 
Максим Полковников без согла-
сования с руководством клуба 
сделал прививку от коронави-
руса. По этой причине Полков-
ников выглядел на воскресной 
тренировке блекло (тренерский 
штаб не один раз спрашивал у 
него о самочувствии, но игрок 
всякий раз с улыбкой отвечал, 
что все в порядке). Сложность 
в том, что в случае чего усилить 
оборонительную линию попро-
сту некем – среди молодых резер-
вистов еще нет готовых кадров 
для адекватной замены.

Готовы дать бои�
Но несмотря на эти трудности, 

команда подходит к дебютному 
матчу с самым боевым настрое-
нием. Об этом рассказал напада-
ющий Владимир Завьялов:

– Игра с «Новосибирском» 
принципиальна для нас. Во-пер-
вых, это сибирское дерби, в 
прошлом сезоне мы проигра-
ли им трижды. Во-вторых, на 
кубковые игры всегда настра-
иваемся по-особенному. Хочет-
ся пройти как можно дальше, 
чтобы хоть таким способом 
привезти в Барнаул большие 
клубы. Сейчас мы находимся в 
хорошей форме, плюс в коллек-
тиве витает правильная атмос-

фера: все находимся в диалоге 
и работаем с большой отдачей. 
Здорово и то, что с нами теперь 
выступает опытнейший напа-
дающий, у которого и мне есть 
чему поучиться (речь о Кобялко). 
С Антоном игра в атаке стала 
яркой и вариативной.

И правда, связка Завьялова 
и Кобялко смотрелась весьма 
перспективно в двустороннем 
матче во время тренировки: их 
команда победила со счетом 2:1, 
притом оба футболиста забили 
по голу и обменялись голевы-
ми передачами. Кстати, в игре 
за противоположную сторону 
отличился Егор Золотарёв.

В настоящий момент очень 
явно в тренировочном процессе 
выделяется новое требование 
Александра Суровцева: в любой 
игровой ситуации он требует 
от футболистов расставаться 
с мячом как можно быстрее, 
играть в быстрый пас. Кроме 
того, барнаульский наставник 
подготовил несколько тактиче-
ских и комбинационных сюр-
призов перед новым сезоном, 
которые уже вовсю отрабаты-
ваются на поле. Этих секретов 
мы раскрывать не будем, совсем 
скоро вы все увидите сами. 
Кстати, во время межсезонья 
на стадионе «Динамо» провели 
реконструкцию футбольного 
поля, в ходе которой участка-
ми подняли дерн и выровняли 
наиболее проблемные места 
газона. Быть может, на ровном 
поле пойдет и ровная игра.

Иван БЛАЖЕНКО

Олимпиаде – быть?
В краевом спортивном календаре на пред-

стоящей неделе запланировано значимое мас-
штабное событие. С 15 по 18 июля в Заринске 
должна состояться X летняя олимпиада горо-
дов Алтайского края.

Ожидается, что в соревнованиях примут 
участие спортсмены из Бийска, Рубцовска, Но-
воалтайска, Славгорода, Камня-на-Оби, Яро-
вого, Белокурихи, Заринска, Алейска и ЗАТО 
Сибирский.

В программу олимпиады вошли состязания 
по баскетболу, волейболу, настольному тенни-
су, пляжному волейболу, пулевой стрельбе, 
футболу, самбо, плаванию, легкой атлетике, 
полиатлону, греко-римской борьбе и гиревому 
спорту.

Однако на текущий момент руководство ре-
гиона не приняло окончательного решения по 
поводу статуса грядущих соревнований. В связи 
с новой вспышкой коронавирусной инфекции 
олимпиада может быть отменена. В лучшем 
случае она пройдет без зрителей. 

Ожидаемая 
отставка

Российский футболь-
ный союз уволил Станис-
лава Черчесова с поста 
главного тренера сборной 
России.

Вечером 8 июля прези-
дент Российского футболь-
ного Союза Александр Дю-
ков сообщил, что совместно 
с главным тренером сборной 
России было принято реше-
ние о расторжении контрак-
та. Вместе с Черчесовым из 
сборной уходит и весь его 
штаб: тренер Мирослав Ро-
мащенко, тренер вратарей 
Гинтарас Стауче, тренеры 
по физподготовке Владимир 
Паников и Паулино Гранеро.

Черчесов возглавил сбор-
ную России 10 августа 2016 
года. Под его руководством 
команда провела 57 матчей 
(24 победы, 13 ничьих, 20 по-
ражений). 

Плюс один
Бийчанин Ильяс Курка-

ев попал в олимпийский 
состав сборной России по 
волейболу. Итого в Олим-
пиаде в Токио будут уча-
ствовать четверо алтай-
ских спортсменов! 

Главный тренер муж-
ской национальной сбор-
ной по волейболу Туомас 
Саммелвуо определился 
с заявкой по составу для вы-
ступления на Олимпийских 
играх. Честь национальной 
команды будут защищать 
12 игроков. В том числе и 
воспитанник алтайского 
волейбола Ильяс Куркаев.

С 2012 года и по настоящий 
момент Куркаев играет за «Ло-
комотив» из Новосибирска, 
выступающий в суперлиге. 
Напомним, алтайский спорт-
смен получал волейбольные 
азы в стенах бийского спорт-
клуба «Зеленый клин», а с 
2010 года жил в Барнауле, где 
тренировался в волейболь-
ном клубе «Университет».

Караван  
вернулся

6 июля престижная 
гонка вернулась на спецу-
часток Рассказиха – Аку-
тиха, где проходила часть 
маршрута финального эта-
па международного ралли 
«Шёлковый путь».

В этот раз гонщики про-
ходили спецучасток «Шёл-
кового пути» без зрителей.

Маршрут финального эта-
па стартовал в Горно-Алтай-
ске, после чего прошел через 
территорию Алтайского края, 
а вечером вновь вернулся в 
Горно-Алтайск, где уже состоя-
лась церемония награждения 
победителей и призеров. 

По итогам шести спецу-
частков экипаж Дмитрия 
Сотникова на новом КамАЗе 
не оставил шансов преследо-
вателям в классе грузовиков; 
cреди внедорожников пер-
венствовал француз Герлен 
Шишери; в зачете квадро-
циклов победил россиянин 
Александр Максимов, а по-
бедителем в общем зачете 
среди мотоциклистов стал 
австриец Маттиас Волкнер.

Новый вызов
Федерация гребли на 

байдарках и каноэ Ал-
тайского края намерена 
претендовать на проведе-
ние чемпионата мира на 
марафонских дистанциях 
в 2026 году.

Как отметил министр 
спорта Алтайского края 
Алексей Перфильев, регион 
подает заявку на проведение 
первенства и чемпионата 
мира 2026 года. Она будет 
отправлена от имени губер-
натора во Всероссийскую фе-
дерацию гребли на байдарках 
и каноэ в течение ближайших 
10 дней. Решение о месте про-
ведения турнира будет озву-
чено в марте 2022 года.

Евгений  БОРИСОВ

  ПАНОРАМА .

120 тыс. рублей
стоит ружье Benelli 
класса стандарт,  
с которым выступает 
двукратная серебряная 
призерша мира Татьяна 
Ромашина из Красно- 
ярска.

СПРАВКА
А через неделю после кубко-
вой игры с «Новосибирском» 
динамовцы стартуют 
в новой лиге – втором 
дивизионе ФНЛ. Это, по 
сути, то же первенство 
Профессиональной фут-
больной лиги. По сравнению 
с прошлогодним сезоном 
новыми соперниками для 
алтайского клуба станут 
«Иртыш», вылетевший из 
ФНЛ (теперь – из первого 
дивизиона ФНЛ), «Торпедо 
Миасс» из Челябинской об-
ласти и чемпион Башкирии 
«Спартак Туймазы», играв-
шие в первенстве России 
среди любительских клу-
бов, а также вернувшийся в 
профессиональный футбол 
известный клуб «Амкар», 
который в обновленном 
виде пишется через дефис: 
«Амкар-Пермь». С ним-то 
20 июля при домашних три-
бунах «Динамо» и начнет 
выступление в первенстве 
ФНЛ-2 (группа 4).

(Начало на 1 стр.)

Александр Суровцев.. Вратарь Богдан Карюкин в хорошей форме.

Стрелять не только точно, но и быстро.

Мишень поражена.Татьяна Ромашина готовится к «бою».

«В этом виде спорта ин-
тересен сам элемент ими-
тации скоротечного бо-
евого контакта. То есть 
мы, конечно, не спецна-
зовцы, но в соревнова-
тельном процессе пред-
ставляем себя еще более 
крутыми».


